



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

Apartado 15 - Teléfono 169 - NÚM. 160

Martes 30 Mayo 1933

Redacción y Administración: Tempredo, 11

### Llega a Madrid el señor Maciá para acelerar el traspaso de servicios a la Generalidad catalana

### QUINCUENTA MILLONES PARA EL TRIGO

El Decreto del 9 de Mayo, comienza el ataque al magno problema de la revalorización del trigo. Queremos creer que no hace más que comenzarlo ya que con todo aquello que dispone, no hay ni dinero ni medios orgánicos suficientes para dar fin a empresa de tal envergadura. Pero ha de emprenderse por un cabo y es menester que todos ayudemos, en lo que para todos ha de ser harto interesante, fructífero y español en general, es decir, una economía especial y la economía nacional, que tiene en la producción cerealista la más valiosa e insustituible de nuestra agricultura.

La prensa pone generosamente de su parte cuanto puede, honrando su tradición: falta que el obrador coadyuve eficazmente. Acudiendo a absorber los cincuenta millones de pesetas que el Servicio de Crédito Agrícola se dispone a prestar con la garantía de trigo, en depósito, o en panero, según los casos, a fin de retirar de la oferta, 250.000 toneladas de aquél grano, para lograr que suban sus precios, hoy ruinosos, porque el excedente de existencias y la codicia de intermediarios ha desvalorizado tal mercancía muy por bajo de su coste de producción.

Se trata, pues, de una primera operación estratégica; ante la próxima juxtaposición de la cosecha ya comenzada a recoger, la retirada de un cuerpo no despreciable de quintales métricos de trigo; a lo cual hemos de añadir, lo que se halla retenido para responder a los préstamos en curso, efectuados por el Servicio de Crédito Agrícola con prenda de dicho cereal, préstamos de importancia, pues solo en el último año, se cifraron en diez millones de pesetas; más el grano que haya en poder de almacenistas y traficantes, cuyos medios económicos los definen de la necesidad de lanzarlo a un mercado que cotiza constantemente en baja.

Detrás de esto ha de venir una revalorización del producto. No cabe dudar de ello, porque solamente con la promulgación del Decreto y los primeros pasos dados por el Servicio de referencia, ha comenzado a reaccionar el mercado mejorando la demanda. Si a compás de esto, nuevas medidas tendientes al mismo fin van resolviendo el problema podemos creer en su solución.

Pero volve mos a repetir, para el éxito es preciso que los agricultores acuden demandando este dinero que el Estado ofrece, y probando con ello, que 250.000 toneladas de trigo no puedan ser tomadas en cuenta por la especulación para sus cálculos bajistas. Se habrá conseguido de este modo, la primera parte del plan; luego llegarán las sucesivas.

Sobido es que el préstamo exige, que por cada 20 pesetas queden respondiendo 100 kilos de trigo; que el interés será del cinco por ciento anual; que durará seis meses con prórroga de tres y aún de otros tres más en extraordinaria; que podrá devolverse lo recibido cuando se quiera, total o parcialmente; y que todo prestario puede vender el trigo que dió en prenda, no más que con pagar al Servicio 20 pesetas, más intereses y gastos, si hubiera, por cada 100 kilos que vendiera.

Las asociaciones agrícolas, los grupos de labriegos que se farmen, o el labrador aislado, que quieran hacer los dichos contratos, acudirán solicitándolo a sus Ayuntamientos para que estos cursen tales demandas al Servicio Nacional de Crédito Agrícola.

Las facilidades que encontrarán son grandes, los resultados habrán de apreciarse halagüeños.

### No realizó antes el viaje para que no se viese en él una coacción

Si el Presidente de la República le pide su opinión, la dará

Madrid.—En el exprés de Barcelona llegó esta mañana a esta capital el presidente de la Generalidad catalana señor Maciá.

Fue recibido en la estación por el ministro de la Gobernación, secretario de Gobernación y Presidencia, fiscal de la República señor Anguera de Sojo, autoridades y personalidades.

El señor Maciá desde la estación se dirigió al hotel donde se hospeda, y después de descansar breves momentos se trasladó a Palacio para cumplimentar al Presidente de la República señor Alcalá Zorrero.

Después el señor Maciá celebró con el presidente del Consejo señor Azaña una conferencia por espacio de una hora.

El presidente de la Generalidad dijo a los periodistas que la visita al señor Azaña le había causado gratísima impresión.

Añadió que espera que lo estudiado sea pronto una realidad.

Dijo también que su discurso de Caldeas no ha tenido nada de particular.

Respecto al viaje del Presidente de la República a Barcelona dijo que es una cuestión que debe ser tratada por el Gobierno.

Terminó manifestando que piensa ir al Congreso para saludar allí algunos diputados pero no piensa ocupar su escaño.

**Hablando con Maciá**

Madrid.—Antes de su visita a Palacio el señor Maciá conversó con los periodistas a quienes dijo que viene a Madrid a tratar de los problemas de la aplicación de la autonomía a Cataluña, problemas que deben ser resueltos con rapidez por ambos Gobiernos.

Dijo que no ha realizado antes este viaje para que, debido a las circunstancias políticas no pudiera parecer una coacción.

Añadió que carecen de todo fundamento las noticias publicadas por la Prensa sobre divisiones en el seno de la Generalidad.

Se negó a dar su opinión sobre el momento político en Madrid, pues así como pide para Cataluña amplia libertad dentro del Estatuto, igualmente evita entremeterse en la política nacional.

### Páginas de humor

**MISCELANEA**

Wifred H. Thomson el popular editor de la llamada «Prensa Amarilla» norteamericana, porque ha escogido como tono de color para el papel de sus periódicos y revistas un amarillo exaltado, casi de yema de huevo, que deba abrir un apetito a los lacteos, ha hecho una rara pregunta a gran número de periodistas y literatos del mundo.

Es esta: «¿Hay palabras de su idioma, corrientemente empleadas por otros escritores de su país, que usted se resista a emplear?»

Han empezado a llover contestaciones. Con ellas a la vista, la gran casa editorial neoyorkquina va a editar el «Diccionario de las palabras que no se deben usar».

Mi contestación ha sido muy breve. Los palabras que no he usado en mi vida y que me dejaré cortar la mano antes de emplearlas, son las siguientes:

Integrar. — Actuación. — Estructurar. — Pismar. — Atalayar. — Ex-Ray

Debía haber añadido otra, «austeridad», pero no estoy seguro de no haberla escrito nunca. Ha sido la palabra mágica con que se ha formado la mentalidad de los españoles en estos últimos cincuenta años, y el contagio es cosa terrible. Puede asegurarse que con el escaso esfuerzo mental que representa poner en circulación dos palabras, se formó la conciencia de los llamados republicanos históricos: «Kermesse» y «austeridad».

Mientras el verdadero, el consecuente «republicano de toda la vida» sigue llorando enternecido ante el recuerdo del histórico bistek con patatas que se hacía subir del café inmediato al Ministerio don Francisco Pi y Suñer, sus aliados del 14 de Abril se han comido todos los bueyes que quedaban en España y los han hecho acompañar de menús tan semejantes a los que las cenas de gala del tiempo de los Zares, como ocurrió hace poco en la Diputación provincial de Vizcaya, que en Bilbao se quiso celebrar una manifestación con carteles en los que la angustia y la necesidad se habían concretado en estas palabras escritas con grandes letras, rojas: «¡Pan y Caviar!»

En esa palabra, en la de «austeridad», quedaba encerrado todo el programa del republicano de buena fé. Para él la República sería la reducción de gastos, el término de la lista civil, el Presupuesto modesto y nivelado, la supresión del gasto del culto y clero, porque con eso había de sobra para la nivelación, el término de lo que a él le parecían lujosas y costosísimas ostentaciones del viejo régimen.

Si la mentalidad republicana se formó así, la socialista no costó mucho mayor trabajo. Se hizo a base de los medios de transporte y siempre, claro está, que hubiese llovido. Porque bastó repetir, durante muchos años, en todos los mítines y con el asentimiento entusiasta de los oyentes esta frase:

«¡Eos burgueses que salpican la honrada blusa del trabajador con el barro que salpican las ruedas de sus coches!»

Porque entonces no había «Chryslers», ni tenían los ministros que amenazan con romper la cabeza a los diputados poco discretos y escasamente madrileños que aludían desconsideradamente al uso intenso de automóvil.

Calculo la magnitud del desencanto de muchos, no sólo por lo que van, sino por lo que leen.

El último libro de hombre tan de izquierdas como Cristóbal del Castro, «Farses de la República», es un mazazo en la nuca. Hay en él un capítulo de cifras, el titulado «Un vistazo al Presupuesto», que realmente es para colocar en un marco el bistek de Pi.

Porque al republicano ingenuo le dijeron: «¡Hay que hacer la revolución para acabar con la orgía del presupuesto de la Monarquía que nos lleva a la ruina. España no tiene capacidad económica para soportar esos Presupuestos de vergüenza y despilfarro!»

Y el republicano, hizo la revolución.

Y el primer Presupuesto que le ofrecieron los hombres que él hizo ministros y diputados, los que le hablaban del honor del Presupuesto de la Monarquía, viene aumentando en los gastos, respecto al último monárquico, en la fabulosa cifra de 1.469 millones. Que Cristóbal de Castro estudia y analiza para demostrar que ni siquiera es eso, con ser monstruoso, sino que llega a ¡2.019 millones! lo aumentado.

Le dijeron también:

«¿Para qué sirven esos caramelos del Senado? Para gastarse los millones que a ti te cuesta tanto producir, en caldos y caramelos.»

¡Abajo el Senado. ¡Cortemos cuentas. ¡Ahorraremos!»

Se frotó las manos de gusto el republicano sencillo, y se encuentra de pronto, con que antes, en los tiempos ominosos e indignos, las dos Cámaras le costaba «seis» millones de pesetas y ahora una sola le cuesta diez.

Bien es verdad que antes no podía dis-

### Músicos y danzantes

### Torniamo all'antico

Volvemos a lo viejo. He aquí la norma que el veterano Verdi — más moderno que casi todos los veristas de la escuela que pretende haberle heredado — aconsejaba a los músicos de su tiempo. Y este consejo está haciendo cada día más prosélitos en el mundo, en todas las órdenes y disciplinas; en lo político, en lo social, en lo artístico. Hasta el punto de que muchos profesionalmente avanzados, son precarizadores de lo tradicional, al menos, de lo muy antiguo como Mr. Jourdain hablaba en prosa; sin saberlo.

Pero, en fin. Lo mismo da. Lo positivo es que en todos los campos de la actividad humana, vuelven las aguas, más o menos deprimidas, por donde salían.

Alemania, ahora; antes Italia. Cada una con un sentido diferente, como diferentes son su papel, su historia y sus objetivos en la vida del orbe civilizado...

Y Alemania ha llegado a términos de detalle, insospechados para quien no haya parado mientes en lo sistemático del «revirement», del «zurückweichen», de los teutones de este minuto, en que podemos leer, sin asombrar, que el heredero de la Corona Imperial de los Hohenzollern acaba de inscribirse en los cuadros de las fuerzas de asalto del hitlerismo...

No vamos, naturalmente, a defender cuanto ha ocurrido, y puesto en práctica en el acto, el «effurer»; tampoco hemos de escandalizarnos, como hacen otros, sobre determinadas medidas de selección social. La misma expulsión de los judíos, en España, es para algunos, siempre los mismos, una infamia; para otros, una determinación política precatoria y sancionadora inexcusable en un instante de fraguado de unidad política y geográfica.

Los teutones llegan a todo, en este minuto. Hace poco leíamos que se empeñan en destruir el jazzband, con sus ojos negros, sus hipos sincopados, sus

### estridencias y sus morbosidades líricas

El país de la música inmortal no tiene por qué pedir nada a la música de color. Y el mundo va haciéndoles caso. Ahora mismo la flecha de la moda marca el camino del regreso a Juan Sautso: la mocedad tarasca «El bello Danubio Azul».

Aún más: «Los profesores alemanes de baile, para sustituir lo que ellos denominan «las fastidiosas danzas modernas del jazz», ha acordado introducir nuevamente los antiguos bailes, tales como la polka y el vals, re-ozados con nuevos pasos y nuevas figuras.»

Estos antiguos bailes, con las modificaciones introducidas por los profesores de baile, han sido bien acogidos habiéndose presentado ya por los bailarines profesionales.

Saludemos este nuevo síntoma de examen de conciencia. No es lo mismo bailar una que otra danza. Podríamos decir «dame lo que danzas y cómo lo danzas y te diré lo que eres». Aún suponiendo que esos máseiros de baile sientan el estímulo de cambiar de enseñanza, en vista de que todo el mundo sabe ya bailar el fox, o el tango, pudieran haber inventado una nueva forma de agitarse al son de la música, y han preferido «tornarse», también en esto, «all'antico».

Y yo os digo que es mejor bailar como la abuela, aunque sea mejor no bailar, que entregar el cuerpo a los epilepsias negroides, o a los retorcimientos abyectos de los parejas del conventico o la pulgueria, o a las brutalidades del apachismo montañés.

Yo os digo que es mejor.

**Víctor Espinós**

Para su inserción en las páginas de este periódico se reciben esqueletos de defunción hasta las tres de la madrugada

### Por la libertad de enseñanza

**Pildain da una conferencia en el Monumental Cinema**

Madrid.—En el Monumental Cinema dió ayer una conferencia el señor Pildain.

Desarrolló el tema «Libertad de Enseñanza».

Al acto concurrió numerosísimo público.

El conferenciante expuso el derecho que asiste a la Iglesia en materia docente y los derechos de los padres en cuanto se refiere a la instrucción y educación de sus hijos.

Demstró cómo muchos artículos de la Ley de Congregaciones recientemente aprobada por las Cortes se oponen a la Constitución.

Hizo un estudio de las persecuciones que la Iglesia ha sufrido en

### distintos países y terminó recordando que en virtud de promesa Divina la Iglesia no desaparecerá jamás.

El conferenciante fué calurosamente aplaudido.

**Inauguración de un Congreso**

Madrid.—A las dos de la tarde se celebró el banquete en honor de los delegados del Congreso de Medicina y Farmacia Militares.

Después, en el Teatro de la Comedia, fueron presentados los delegados a los ministros de Guerra y Marina.

Más tarde se celebró la inauguración oficial del Congreso, pronunciando el Jefe del Estado un discurso de tonos pacifistas.

A las cinco de la tarde y con asistencia del jefe del Gobierno, señor Azaña, se celebró en el Palacio del Retiro la exposición del Congreso.

### Desperdicios

### RETAZOS

Cuando recibimos un ataque violento contra uno cualquiera de los flacos de nuestra línea de batalla, no hay que amilanarse, sino, al revés, debemos presentar toda la cara al enemigo. Es el medio mejor de responder a su reto audaz y demostrarle que el dominio de nuestras fuerzas no es un sofisma.

Los curanderos de la revolución que prometieron al pueblo librería de su infamante cautiverio, hoy borrachos de poder, se entretienen en el vil juego malabar de ir sorteando sus legítimos derechos, pretendiendo embaucarlo otra vez a reconquistar su aprecio por medio de fabriles espejismos.

La persecución es la preliminar indispensable del triunfo. Para el que la sufre es la garantía más cierta de vitalidad, porque no se persigue a lo muerto ni a lo moribundo, sino a lo que se teme. Y por el que la ejecuta es el indicio más claro de debilidad y decadencia, porque no se conoce dueño del campo, sino que recela perderlo porque no se siente fuerte en él.

Donde no se puede llegar con una razón averiada, se llega explotando la nota sentimental y truculenta. Es el recurso de los modernos teorizantes incapaces de demostrar la bondad de su doctrina.

La voz halagüeña de tus embaucadores te será casi siempre muy agradable al principio. No tardará, empero, en dejarte en la desesperación de tu desengaño que es todo lo que aquellos te pueden dar.

**M. Pamplona y Blasco**

# De la vida local y provincial

FICHAS TUROLENSES

## PERALES DE ALFAMBRA

Pueblo con Ayuntamiento perteneciente al partido judicial y obispado de Teruel.

Se halla situado en el centro de una gran llanura, abierta a todos los vientos y su suelo produce pastos y cereales.

Carretera regional de Montalbán a Teruel.

Perteneció a la famosa Comunidad de Teruel, disfrutando de grandes privilegios.

Su iglesia parroquial está dedicada a San Blas y es de regular construcción.

Limita el término por el N. con el de Visiedo y Fuentes Colientes; al E. Galve; S. con Villalba Alta y Alfambra y al O. con el término de Comañá.

El terreno es todo de secano, pero produce pastos de excelente calidad.

Fuó hijo de Perales fray Juan Cebrían y Pedro, descendiente de una ilustre familia, nacido el 24 de Octubre de 1585. Vistió el hábito de mercenario en el convento de Nuestra Señora del Olivar.

Su esclarecido talento hizo que después de enseñar Filosofía y Teología fuera elevado a los cargos de prior del convento de Santa Eulalia, y vicario provincial, llegando al de general de su Orden.

Desempeñó además el cargo de clasificador del Consejo de la Inquisición, diputado por el reino de Valencia, consejero de Estado y lugarteniente y virrey de Aragón.

En 1632 fué llamado a ocupar la silla episcopal de Albarracín; de esta pasó a la de Teruel y en 1643 fué nombrado arzobispo de Zaragoza.

Murió en Juslibol en 27 de Diciembre de 1672.

Escribió las obras siguientes: «Centuria Sanctorum Martirum et Confessorum Regalis Ordinis Redentorum Beatae Mariae et Mercedis».

«Constituciones y decretos relativos a la orden de la Merced».

«Crónica general de la Merced». El tomo segundo de esta obra trata de la Conquista de Nueva España. «Constituciones sinodales del Arzobispado de Zaragoza, en el Sínodo que celebró en su villa de Valderrobres el 30 de Abril de 1656.»

Entre el catálogo de hijos ilustres de Perales, debemos mencionar a los siguientes:

Don Joaquín Guimbaro y Simón, médico, poeta y periodista.

Don Juan Pérez Navarro, deán de Teruel, y don Abraham Guimbaro y Simón, inspirado poeta.

H. S.

## ¡ALTO! ¡ALTO!

Hacia mucho tiempo que se sentía la necesidad de un aparato de alarma contra robos, que fuera sencillo, seguro y barato.

El aparato «ALT» reúne estas condiciones, está al alcance de todos no precisa instalaciones ni fuerza eléctrica, se coloca en dos minutos, y al intentar cometer el robo dispara un tiro que no sólo ahuyenta a los ladrones, sino que avisa a la vecindad, pues se oye a 500 metros.

Este se carga y descarga lo mismo desde dentro que desde fuera con una llave construída expresamente, pues no hay peligro a ninguna desgracia.

1.º Las cerraduras más ingeniosas ceden ante las ganzúas y garfios de los ladrones.

2.º A los perros se les puede hacer callar y éste no calla nunca.

3.º Los guardianes nocturnos se pueden corromper y éste no conoce más que a su amo y dispara cuando intervienen los ladrones.

4.º Con el aparato «ALT», aplicado a su cerradura, es seguro que los ladrones no podrán aprovecharse de su merecido descanso.

5.º Cuando usted se encuentre fuera de su casa, el «ALT» se encargará de vigilarla.

Precio del aparato, Aduanas y embalaje. 50 pesetas.

Para informes, instrucciones y encargos, JOSE AGUILAR Amantes, 11, 3.º—TERUEL

## ANUNCIO

### Subasta de las obras Escuelas de Ababuj

Se necesitan contratistas para las obras de construcción Escuelas unitarias de este pueblo.

Los licitadores que deseen tomar parte en la subasta de las referidas obras, se ajustarán a las condiciones que tiene redactadas este Ayuntamiento de mi presidencia que aparecen publicadas en el «Boletín Oficial» de esta provincia n.º 107 de fecha 9 del mes en curso.

El plazo de admisión de pliegos en esta Alcaldía, terminará el día 12 del próximo mes de Junio, estando de manifiesto los documentos, proyectos, etc. de dichas obras.

Ababuj a 26 Mayo 1933.—El alcalde, Isidro Buj.

### Para los ganaderos en general

La maravillosa invención Alemana del aparato «EXPRES» os brinda para que en lo sucesivo podáis evitar irreparables pérdidas en vuestros Ganados.

Aplicación: Se introduce fácilmente en la boca del animal, y basta con 10, o 15 minutos para que arroje tanto los forrajes, como los gases que se le forman en los intestinos, que de no expulsarlos se le origina la muerte.

Instantáneamente se le nota el alivio y seguidamente la curación total.

Otra aplicación importante: Es utilísimo para curar la boca o la garganta, tratar heridas y raspar o cortar los dientes.

Ningún instrumento ni medicamento ha ganado un éxito tan rotundo.

### NO HAY DERECHO A DUDAR

Si al aplicarlo no le curase totalmente el animal, sin ninguna clase de medicamentos, ni de otros medios, y de modo rapidísimo, quedando sano como estaba antes del caso, se le devuelve su dinero, para lo cual al adquirir el aparato se entrega una garantía escrita y firmada.

Precio de los Aparatos: Para Caballar, Mular, Vacuno y Asnal, 75 pts.

Para Potros y Terneros de 3 años. 60 »

Para Cabrío y Lanar. 40 »

APARATO de enganche muy práctico y seguro. 10 »

Atacolas para las Vacas de la Leche. 10 »

Para informes, instrucciones y encargos, JOSE AGUILAR, Amantes, 11, 3.º—TERUEL

## Circo Maravillas

Siguen los éxitos de la numerosa compañía que actúa en este Circo Maravillas.

Tanto las dos funciones que dieron anteaer como la de anoche, se vieron concurridísimas.

Falcini, con sus elegantes juegos malabares: The Bruner, anillista y extraordinaria fuerza dental; los clones Humberto y Totty; la bellísima miss Zella en sus arriesgadísimos ejercicios de Trapecio y otros muchos números, son admirables.

El auténtico chino Trugiban-Che cosechó grandes ovaciones con sus meritosísimos ejercicios, y muy especialmente con el cable de la muerte. No se le puede exigir más a este hijo del Celeste Imperio.

Un número de gran atracción es el de «Los Cartagineses» por sus ejercicios de musculatura.

No cesan de practicar actos de fuerza sorprendente.

También resulta atractivo «Júpiter», el mono hombre, que admirablemente domesticado realiza diversos ejercicios de acrobacia y ciclismo.

Florences merece gran atención. Es el hábil taumaturgo que lleva a cabo prodigiosos juegos de carta y otros similares, culminando su trabajo con la limpieza con que saca un buen número de cigarrillos de donde «no están». Se trata de un consumado artista que actuó diferentes veces ante Reyes y otras personalidades, habiendo conseguido diversas distinciones.

Los hermanos Riquelme son el plato fuerte de «Maravillas». Los chistes, la gracia del tantísimo «Salva», que la derrocha lo mismo hablando que «arreando candela» al infeliz «Sarasate», hace que arranque unánimes ovaciones. Hay que tener en cuenta además que estos Riquelme son tan excelentes parodistas como buenos músicos.

Que sigan los éxitos.

## DEPORTES

Por 3-0 perdió el «once» que anteaer jugó en Alcañiz.

Mientras llega la resaña que del partido ha de enviarnos nuestro distinguido correspondiente señor Capdevila, debemos adelantar dos cosas: el resultado, y la gran satisfacción que en este viaje han sentido los turolenses al ver la simpatía con que fueron acogidos en Alcañiz y las exquisitas atenciones de que han sido objeto.

Vienen verdaderamente encantados del comportamiento que tanto los deportistas como el público en general han tenido con todos.

Cuentan y no acaban.

También de la Prensa hermana hablan con tanta familiaridad como cariño.

Lo sabíamos.

Ahora es necesario que estos muchachos que tantas atenciones han recibido del pueblo de Alcañiz sepan corresponder organizando no solamente los agasajos propios de tan grata visita sino al público para que en el campo demuestre ser digno competidor de sus hermanos del Bajo Aragón.

Y mientras, ¡viva Alcañiz, que sabe hacer honor a sus visitantes!

## LAS FERIAS

Anoche hubo disparo de morteretes, y traca en colores, que resultó muy vistosa.

A continuación salió de las Casas Consistoriales una cabalgata formada por las bandas municipal y provincial y una carroza del excelentísimo Ayuntamiento con el emblema de Teruel. En ella iban seis «arrabaleres» vestidos con el típico traje y delante diez farolillos con los emblemas de los partidos judiciales de esta provincia.

Con ésto, han comenzado las ferias de San Fernando.

Programa para hoy:

Por la mañana, diana, salida de los gigantes y cabezudos y principio del campeonato provincial de pelota.

A las seis de la tarde, carreras pedestres, con importantes premios en metálico, siendo la salida de la misma, del Viaducto de Blasco Ibañez.

A las siete de la tarde, en el Teatro Marín, se proclamará a la «Señorita Teruel» que será elegida entre las demás concursantes de la provincia.

## Centros oficiales

### Gobierno civil

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Señores curas párrocos de Hinojosa de Jarque y Puebla de Valverde; señor presidente de la Sociedad obrera de Cella; Comisionados de Ráfales y Valdecueca; don Manuel Sáez; señor Peiró, de Madrid, y señor alcalde de Villastar.

— Ha sido autorizado el presidente de la sociedad de cazadores del término municipal de Alfambra para proceder al envenenamiento de los animales dañinos que pululan por aquél término municipal.

### Instrucción pública

Con arreglo a las instrucciones que se publican en la «Gaceta» llegada ayer a Teruel, han sido ascendidos al sueldo de 3.000 pesetas los siguientes maestros y maestras de esta provincia:

Doña Carmen Virgos Bernad, de Calanda.

Doña Carmen Allué Tomás, de Belmonte de Mezquín.

Don Vicente Soler Ibarra, de Casas de San Juan.

### Comisaría de Vigilancia

Han sido detenidos, ingresando en la cárcel, cuatro sujetos que «trabajaban» en prendas ajenas.

La Comisaría ha montado un extraordinario servicio de vigilancia para limpiar a Teruel de personas indeseables.

### Registro civil

Movimiento demográfico:

Nacimientos.— Joaquín Gorbe Perales, hijo de Tomás y Josefa.

Vicente Marcelino Martín, de Santiago y Mercedes.

Matrimonio.— Abel Conejos Barrea, de 26 años de edad, soltero, con Francisca Ubé Vicente, de 29, soltera.

## Aero-Club De la provincia

El domingo terminaron los ejercicios de vuelo planeado en nuestro campo de aviación de un modo brillante y agrabilísimo.

Tocó el actuar al número 22, señor Aguilar, último que quedaba por demostrar sus aptitudes para la selección que se llevaba a efecto. Los lanzamientos fueron seis a cual más sugestivo y mejor ejecutado. El piloto señor Aguilar, que cuenta en su hoja de vuelos 32. hitos todas las exhibiciones de su repertorio: vuelos en escalera, planeos finisimos, virajes, «ceboleo puro» en una palabra. Cierta es que la tarde acompañaba, soplaban viento N. con una velocidad número 2 de la escala del almirante Bead Tour Stinson.

Quedó, pues, como candidato para ir a estudiar a Madrid, pensionado por el Estado, en la escuela de aviación de la Marañosa. Sabemos que será despedido con una cena íntima que le ofrecen sus amigos sin distinción de matices. A las felicitaciones que recibe unimos la nuestra.

En el mes de Junio entrante comenzarán las eliminatorias del torneo ACCION, rogándose para llevarlo con la seriedad debida, que todos los que deseen inscribirse en esta competición, den sus nombres bien en el Aero-Club, o a cualquiera de los directivos para hacer la lista y sorteos de vuelo. Hay un gran interés y promete ser un éxito.

Palonier

## Santa Emerenciana

Hoy se celebra el día de Santa Emerenciana, patrona de Teruel.

En la Catedral, a las nueve y media habrá solemnísima función religiosa a gran orquesta y con sermón.

Por la tarde, a las cuatro y treinta, las imágenes de Santa Emerenciana y de la Purísima serán llevadas en procesión por el claustro de dicho templo.

A estos actos piadosos, que no dudamos han de verse extraordinariamente concurridos para demostrar el fervor que hacia su Santa Patrona sienten los turolenses, asistirá el Seisado.

## BOLSA

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:

Interior 4 % . . . . .	67'10
Exterior 4 % . . . . .	00'00
Amortizable 5 % 1920 . . . . .	91'75
Id. 5 % 1917 . . . . .	86'00
Id. 5 % 1927 con impuesto. . . . .	84'75
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto. . . . .	99'50

Acciones:

Banco Hispano Americano . . . . .	150'00
Banco España. . . . .	531'00
Nortes. . . . .	190'50
Madrid-Zaragoza-Alicante. . . . .	156'00
Azucareras ordinarias. . . . .	00'00
Explosivos. . . . .	630'00
Tabacos. . . . .	000'00
Telefónicas preferentes 7 % . . . . .	106'90

Monedas:

Francos. . . . .	46'15
Libras. . . . .	39'45
Dollars. . . . .	9'92

Este periódico sale a la venta a las siete de la mañana; los suscriptores de la capital que no la tengan en su poder antes de las nueve, deben avisar a la Administración del mismo

## Foz Calanda

Sobre las 11:20 horas del pasado día 27, en el túnel de la vía férrea en construcción Teruel-Alcañiz, situado en la partida denominada «El Saro», de este término municipal, ocurrió una sensible desgracia.

A 420 metros de la boca del mencionado túnel estaban en su interior trabajando varios obreros cuando, debido a la falsedad del terreno, desprendióse un bloque de unos 450 kilogramos de peso, alcanzando a los obreros Jacinto Juste Samuel, de 19 años, soltero, y Virgilio Pastor, de 27, naturales de Calanda y Ademuz (Valencia) respectivamente.

Jacinto quedó muerto en el acto debido a las heridas que en la cabeza y diferentes partes del cuerpo recibió.

Virgilio no sufrió más que leves heridas en una pierna.

El Juzgado instruyó las diligencias correspondientes y procedió al levantamiento del cadáver.

## Cella

Han sido denunciados, por apacentar ganados en fincas particulares, los siguientes vecinos:

José Lanzuela Blasco, Modesto Alegre Soriano, Sebastián Sánchez Pérez y Manuel Pumareta Sánchez.

## Puebla de Valverde

Por conducir viajeros sin autorización han sido denunciados: Pedro Torán Pastor, de Segorbe, y Benjamín Castellote Cardó, de Puerto de Sagunto.

## Caudé

Ha sido denunciado el vecino de este pueblo Pedro Clemente Argente, por haberle sorprendido con una escopeta cuando se disponía a cazar.

## Calamocha

A disposición del Juzgado quedó el gitano Antonio Giménez Díaz, por haberle sido ocupado un cuchillo de los llamados de Sástago, de 27 centímetros de largo por 3 de ancho.

## Montalbán

Enterada la Benemérita de que en Martín del Río se habían cometido algunos robos de dinero, se presentó en dicha localidad y comprobó que a los vecinos Virgilio Nágery y Juan Pascual Gracia les habían hurtado 100 y 650 pesetas, respectivamente.

Después de varias investigaciones se detuvo al joven Alfonso Nágery Oliver, de 17 años, del cual se sospechó debido al gasto insoportable que ha días llevaba, pues incluso se había comprado una bicicleta.

Excusado es decir que Alfonso terminó por confesarse autor de dichos robos y quedó a disposición del Juzgado en unión de la bicicleta.

## Valderrobres

En la partida denominada «Las Plantas» cuestionaron, por antiguos resentimientos, los hermanos políticos José Garcés Nicolau, de 38 años de edad, y José Serrat Serrat, de 48.

Garcés arrojó una piedra contra Serrat y éste sacó un revólver marca «Velo-Jok», de cinco tiros, amenazándole de muerte si volvía a tirarle otra piedra.

Gracias a la intervención de varios concuevinos no sucedió más.

Quedaron denunciados ante el Juzgado.

# Información telefónica y teleggráfica

## El Colegio de Abogados de Madrid acuerda pedir la incompatibilidad del ejercicio de la profesión y el desempeño de cargos políticos

### Nuevo triunfo de las derechas

### Reelección de Goicoechea en la Academia de Jurisprudencia

Madrid.—Esta tarde se celebró en la Academia de Jurisprudencia la elección de presidente para el próximo curso.

Fue elegido el señor Goicoechea por 180 votos contra 7.

Mañana se procederá a la elección de los académicos que han de ocupar los cargos restantes.

#### Sin noticias

Madrid.—El señor Azaña estuvo hoy en su casa trabajando hasta las diez de la noche.

A esa hora mandó recado a los periodistas diciéndoles que no tenía nada que comunicarnos.

### Junta del Colegio de Abogados

Madrid.—Hoy celebró Junta general ordinaria el Colegio de Abogados.

A propuesta del colegiado señor Del Moral, fué aprobada una moción fijando la incompatibilidad que deben señalarse en el ejercicio de la profesión de abogado, a fin de evitar que abogados en ejercicio ocupen cargos políticos por virtud del cual, en determinados casos se ven precisados a interrogar como letrados en causas criminales a subordinados suyos.

### Manifestaciones de Corominas

Madrid.—El señor Corominas dijo hoy a los periodistas que en la conferencia que el señor Maciá celebró con el jefe del Gobierno, señor Azaña, trataron de la necesidad de valorar económicamente los servicios públicos traspasados a la Generalidad.

Añadió que mañana volverán a reunirse para hacer números.

### Manifestaciones del jefe de la minoría socialista

Madrid.—El jefe de la minoría socialista señor De Francisco ha manifestado hoy a los periodistas que los tres ministros socialistas cuentan con la confianza del partido y por lo tanto permanecerán en el Poder hasta que se cumpla el programa pre-revolucionario.

Añadió que el partido socialista por medio de sus diputados exigirá en cuanto se refiere a la Ley de Congregaciones que se cumpla lo acordado por las Cortes.

### Funerales por el conde de Bugallal

Madrid.—El próximo miércoles se celebrará en la Iglesia de San Benito solemnes funerales en sufragio del conde Bugallal.

### Regreso del señor Zulueta

Madrid.—El jueves próximo regresará de Ginebra el ministro de Estado señor Zulueta.

### Las bellezas europeas

Madrid.—Ayer marcharon a Portugal las «mises» europeas, a excepción de las representantes de España, Inglaterra, Yugoslavia, Bélgica y Dinamarca, que se que-

### En algunas provincias se ha recrudecido el terrorismo

### En Zaragoza y Granada la Policía ha encontrado muchos explosivos

#### Hallazgo de explosivos

Zaragoza.—Con motivo de la explosión de una bomba en el ferrocarril Caminreal se verificó un registro en una casa de la calle de Iturralde.

Se encontraron 55 bombas de percusión y han sido detenidos dos hombres y una mujer.

Después en otra casa de la calle del Castillo fueron halladas 27 bombas, mil cápsulas, útiles y explosivos.

El gobernador civil ha manifestado que en Huesca ha sido detenido un individuo comprometido en este asunto.

#### Nota de la Policía

Zaragoza.—La Jefatura de Policía ha facilitado una nota relacionada con el hallazgo de bombas.

En ella se dice que han sido detenidos Antonio Ismet, María Doz, Agustín Doz y Marcial Domínguez.

El Ismet ha manifestado que los tubos para la fabricación de bombas fueron adquiridos en la fundición de Ignacio Andrés.

El dueño de esta fundición ha declarado que, efectivamente, allí se presentó hace tiempo un individuo comprando 108 tubos de metal apropiados para la fabricación de bombas.

Todos los detenidos habían estado empleados en las obras del ferrocarril Caminreal.

#### Terrorismo en Granada

Granada.—El gobernador civil manifestó que han sido detenidos 17 individuos que eran los que fabricaban y colocaban las bombas de estos días y venían sembrando la alarma en la capital.

Dos de los detenidos lo fueron en Málaga.

En un registro domiciliario fueron hallados útiles para la fabricación de explosivos, metralla y mecha que habían sido ocultados en la cuna de un niño.

Anoche hizo explosión una bomba en el portal de una casa causando grandes destrozos.

Ora de las bombas explotó en el portal del domicilio del concejal socialista señor Guerrero, resultando este con heridas de pronóstico reservado.

#### En Granada

Granada.—En el Albaicín y como consecuencia de un registro practicado por la Policía han sido halladas siete bombas y 84 detonadores, y muchos explosivos.

Han sido detenidos José Fernández y Encarnación Estevan.

A consecuencia de las declaraciones de ésta han sido detenidos dos hermanos de Encarnación.

daron alegando que se hallaban fatigadísimas.

Las tres primeras estuvieron presenciando el partido que se celebró en Chamartín, siendo muy aplaudidas.

Ha sido nombrado juez especial en este asunto.

#### Los explosivos

Gijón.—Ayer estalló un petardo colocado en una de las ventanas del cuarto de la Guardia civil, de los Campos Elíseos.

La explosión produjo daños de escasa consideración.

Poco después se oyó otra gran explosión que produjo enorme alarma.

Fue debido a que en la fábrica de Moreda estalló un tubo de escombros incandescentes.

Resultó con heridas de pronóstico reservado un obrero.

#### La salvajada de tanda

La Coruña.—Unos desconocidos incendiaron la iglesia de Paderna de la que solo quedaron en pie los muros.

En la madrugada última ha sido volado con dinamita el transformador eléctrico de las obras del ferrocarril de La Coruña-Santiago.

Este atentado está relacionado con la huelga que sostienen los obreros metalúrgicos.

#### Fallece la víctima de un atentado

Palencia.—Ha fallecido la esposa del alcalde de Herrera de Pisuerga a la que hirieron de un tiro en el pecho un grupo de socialistas.

#### Sigue la racha

Sevilla.—En Alcalá de Guadaíra hizo hoy explosión una potentísima bomba colocada en el domicilio del presidente del gremio de exportadores de aceitunas.

Produjo enormes desperfectos en la casa en que fué colocada y en otro edificio situado en frente.

Los vecinos salieron a la calle aterrizados.

Han sido recogidos diez kilos de metralla.

#### El estado social en Sevilla

Sevilla.—Ha sido clausurado el «Ateneo libertario» de Utrera.

En Osuna han sido detenidos varios agitadores.

En Carmona los obreros campesinos y ganaderos han anunciado la huelga general.

Con este motivo las autoridades han adoptado precauciones.

#### Un escrito denunciado

San Sebastián.—El gobernador civil ha enviado al fiscal un escrito firmado por Avelino Bariola publicado en los periódicos de derechas.

En el escrito denunciado, Barriola protestaba de la intervención de los guardias de Asalto durante los actos organizados con motivo de la visita de los nacionalistas catalanes.

#### Agresión a un nacionalista

Bilbao.—En Sestao dos socialistas agredieron a un nacionalista hiriéndole de pronóstico reservado.

Los agresores no han sido detenidos.

### Se pretende obligar a los niños a asistir a la escuela el día de Corpus de Corpus

### Y se amenaza con la expulsión a quienes dejen de concurrir a las clases

El Escorial.—El sábado último los maestros nacionales comunicaron a sus discípulos que las autoridades han acordado expulsar de las escuelas a los niños que dejen de asistir a clase el día de Corpus, con el fin de que no se repita lo ocurrido el día de la Ascensión, que de 1.200 niños matriculados en las escuelas públicas solo asistieron a clase 500.

Estos últimos fueron obsequiados con trajes, pañuelos y golosinas.

Esta conducta ha causado enorme indignación entre los padres de familia, que están dispuestos a gestionar la construcción de un grupo escolar católico.

Este año no se celebrará la procesión de la Virgen, por haberlo dispuesto así las autoridades.

Esta determinación produjo pésimo efecto entre los mozos, que han comenzado a exigir la devolución del dinero que habían entregado para las tradicionales fiestas.

Estos últimos fueron obsequiados con trajes, pañuelos y golosinas.

Esta conducta ha causado enorme indignación entre los padres de familia, que están dispuestos a gestionar la construcción de un grupo escolar católico.

Este año no se celebrará la procesión de la Virgen, por haberlo dispuesto así las autoridades.

Esta determinación produjo pésimo efecto entre los mozos, que han comenzado a exigir la devolución del dinero que habían entregado para las tradicionales fiestas.

#### Un mitin progresista

Salamanca.—Ayer se celebró un mitin organizado por los elementos progresistas.

En el acto tomaron parte los señores Zabala, Fernández Castillejos, Lacasa y Juarros.

Los oradores combatieron furamente al Gobierno, del que dijeron que está contra la opinión pública y que con sus torpezas y desaciertos está colocando la República en manos de unos conspiradores afortunados, ya que no se ha preocupado de formar una conciencia ciudadana.

#### Huelga resuelta

Salamanca.—Por haberse avenido los obreros a aceptar las bases aprobadas por el Jurado Mixto, ha quedado resuelta la huelga de campesinos.

#### Acto derechista en Palma

Palma de Mallorca.—La «Unión de Derechas» organizó ayer un homenaje a los concejales que triunfaron en las pasadas elecciones.

Después, en el local social se celebró un acto de propaganda en el que tomaron parte, entre otros oradores, Fortora y Casanueva, los cuales atacaron al Gobierno y recordaron la labor de los agrarios al discutirse el proyecto de Ley de Congregaciones religiosas.

El señor Royo Villanova dijo que la República no se consolidará mientras subsista el llamado «pacto de San Sebastián» el cual ha triturado a España.

#### Centro clausurado

Valencia.—Ha sido clausurado el domicilio del grupo denominado «Valencia».

Los motivos para dicha clausura han manifestado que son por no seguir las normas establecidas.

### Información del extranjero

### Hitler obtiene otro gran triunfo electoral

Danzig.—Se han celebrado las elecciones, obteniendo Hitler una resonante victoria.

Los datos del escrutinio son los siguientes:

- Nacional Socialistas, 109.296
- Socialistas, 38.210
- Comunistas, 14.800
- Frente rojo, blanco y negro, 13.310
- Centro, 31.504
- Poacos, 6.728
- Varios, 1.008

Los nacional-socialistas han obtenido más sufragios que todos los demás partidos juntos.

en breve con el carácter de independiente.

#### Detención de tres nacionalistas

Bilbao.—Ayer, en Bermeo, con motivo de la visita de varios diputados catalanes, se produjeron diversos incidentes.

Han sido detenidos tres nacionalistas vascos.

#### Hallazgo

El guardia municipal número 11, Manuel Cortés, nos comunica que ayer mañana se encontró un cordero, que entregará a quien acredite ser su dueño.—Razón en la calle de la Comadrá, número 42.

#### Luis Alonso Fernández

Abogado  
Plaza de Carlos Castel, 1 TERUEL

**¡¡AUTOMOVILISTAS!!**

No olvidéis que, en el mundo entero, muchas más personas corren sobre neumáticos

**GOOD YEAR**

que sobre otra marca cualquiera

AGENTE EXCLUSIVO

**- Julio Galán -**

C. Galán, 4 - ALCAÑIZ

Repuestos-Accesorios-Lubrificantes

La casa que más barato vende

Representante en Teruel **Garage Teruel**

EL TIEMPO	
Mínima de ayer	74 grados
Máxima	21
Presión atmosférica	694.8
Dirección del viento	N.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	1 kilómetro
Lluvia	milímetros
(Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 pes.
Trimestre (fuera)	7,50
Semestre (id.)	14,50
Año (id.)	29,00
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

## La verdad oficial es la mentira efectiva

El señor de los Ríos, con desenfado impropio de la seriedad de un Ministro, al comunicar a las Cortes el número de alumnos que instruyen las Ordenes Religiosas, en España «se equivocó» en más de trescientos mil.

Se equivocó, hemos dicho, porque así lo creímos al leer la estadística por el ministro ofrecida; más, al ser rectificada, con pruebas inequívocas por «El Debate», esperábamos, que manifestaría el señor de los Ríos, su equivocación, pero no ha sido así; la cifra del ministro de Instrucción sigue considerada como verdadera por el bloque gubernamental, aunque realmente sea falsa.

Solo en Madrid, la versión oficial, escamotea 43 centros docentes congregacionistas y 14.540 alumnos y que contra la estadística del ministro de 69 escuelas con 24.395 alumnos, el periódico aludido señala, con clarísimos datos, de fácil comprobación 112 centros y 38.985 escolares.

Si se atreven a dar estas referencias, en lo que atañe a Madrid, tan fácilmente rectificables ¿qué crédito han de merecer las que de provincias, ofrecen a los periodistas, un día y otro día los Ministerios?

Cierto que el señor de los Ríos, el año último, hacía ascender a más de doble los millones necesarios para sustituir la enseñanza congregacionista, que los señalados, por el mismo ministro, en su última y reciente intervención parlamentaria.

¿Cuándo estaba en lo cierto? Porque ahora ni entonces ha rectificado y cuando se sostiene a sabiendas una equivocación con tan manifiesto perjuicio, como en nuestro caso, para la cultura española y el crédito público sin asomos de injuria, puede afirmarse que se falta a la verdad.

Ya estamos acostumbrados a las constantes declaraciones ministeriales, afirmando que la paz es absoluta, mientras asistimos a huelgas, atentados, asaltos, colisiones conflictivas y desordenes, nunca en tal medida conocidos en nuestra patria.

Hace unos días un diario ministerial afirmaba que eran más de «cien» los agentes de orden muertos en los conflictos públicos, durante el tiempo de la República; y no baja de «quinientos» los particulares que han sucumbido, pasando de «mil» los heridos y de «tres mil» las huelgas.

Con todo si repasamos las declaraciones diarias de los dirigentes se saca la impresión de haber gozado, en nuestra patria, durante los dos últimos años de una paz octaviana.

Los enchufistas ministeriales, se han contagiado de ese suicida optimismo de los dirigentes abiertamente contrario a la realidad española, y con la mayor tranquilidad cual si hablaran para chinos ponderan el bienestar de nuestra patria en lo económico, en lo religioso, en lo social, no siendo suficiente a rectificar las quejas unánimes de todos los no enchufados.

Cierran los ojos a la realidad, y el abrirlos será trágico.

El señor Alba, al ser votada la Ley de Congregaciones, quería exigir los proyectos concretos de sustitución de la enseñanza congregacionista más la mayoría persuadida de que se apoyan en una ficción y engaño, ni siquiera lo ha querido escuchar, contestando con amen-

## Crónicas de Londres Los laboristas y la Conferencia económica

Hacia algunos meses que el partido laborista se hallaba silencioso, sin dar señales de vida, sobre todo desde el desastre de las últimas elecciones generales, en que el pueblo inglés se declaró abiertamente contra el socialismo.

Los laboristas, sin embargo, no se duermen, y cuando tienen ocasión la aprovechan con el excesivo objeto de desacreditar al Gobierno, y en primer término, al señor Mac Donald, a quien no le pueden perdonar que haya hecho defección al laborismo, que, según ellos, fué el que le elevó y le dió honores.

Lord Snowden, exministro de Hacienda, ha pronunciado un discurso en la Cámara de los Lores, atacando al jefe del Gobierno, de quien ha dicho clara y terminantemente que carece de inteligencia para estar al frente del Gobierno la Gran Bretaña.

Dos razones que ha tenido para ello el exministro laborista, están fundadas en la idea, de que todavía el Gobierno no ha decidido su línea de conducta ante la ya inminente Conferencia Económica Mundial.

Dentro de 20 días se reunirán en Londres los miembros de esa Asamblea, en la que pudieran dilucidarse cuestiones de gran interés para todo el mundo; y Snowden ha sostenido en su discurso que «no queda ni aun la esperanza de que suponemos algo concretamente, aunque el jefe del Gobierno, no exponga su plan de campaña, pues es hombre incapaz de exponer nada de una manera clara».

Con mayor o menor razón, el laborismo hace blanco de sus iras a Mac Donald. En efecto, todavía no sabemos, en Londres lo que piensa el Gobierno acerca de tan trascendental problema. Por eso existe no incertidumbre, sino temor, de cuanto pueda ocurrir en la Conferencia.

No creemos, sin embargo, que sea una verdad cuanto ha dicho el exministro de Hacienda o sea que la actuación del Gobierno británico sea un positivo peligro para el Estado, pero sí que Snowden ha puesto el dedo en la llaga, y que sus palabras han causado una gran impresión en Inglaterra.

A. Noabal Cresad  
Londres, mayo 1935.  
(Reproducción reservada)

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

zas de burdel a la justa indignación del señor Alba.

Gil Robles, lo ha dicho al votarse la Ley de Congregaciones, ha quedado consagrada la indignidad política; y cuando, después de agustar al contribuyente, vea el país la imposibilidad de la sustitución prometida por el señor de los Ríos, en nombre del Gobierno, caerá sobre ésta otra mancha a más de la que lleva ya de Casas Viejas.

Muchos radicales han votado la ley. Es un hecho que registramos, para recordarle en fecha próxima a los electores, a fin de que cada palo aguante su vela.

Elias Olmos

## La corporación y el nuevo orden social

El nuevo orden social, como el Romano pontífice lo propone, en la Encíclica «Quadragesimo Anno» consiste en la organización de las profesiones, en las corporaciones u órdenes en que se unen los hombres, no según el cargo que tienen en el mercado del trabajo, sino según las diversas funciones sociales que cada uno ejercita.

El Papa pone por base y requisito imprescindible para establecer el nuevo orden social la enmienda de las costumbres porque a «la restauración social tan deseada», dice Pío XI, debe preceder la renovación profunda del espíritu cristiano, del cual se han apartado desgraciadamente tantos hombres dedicados a la economía; de lo contrario, todos los esfuerzos serán estériles y el edificio se asentará, no sobre roca sino sobre arena». De este asunto trata la Encíclica largamente en su última parte. La renovación moral de los hombres, abismados en errores profundos de la inteligencia y en vicios egoístas del corazón, constituye la labor actual inmediata y apremiante de la Iglesia y del apostolado católico: sin ella no habrá ni podrá esperarse la restauración social.

El Papa, al exigir la formación de un nuevo orden social, presupone que el orden social presente es malo, tan malo, que su remedio no puede encontrarse en la sola mejora y cristianización de las costumbres. Se requiere, además, la reforma de las instituciones y principalmente la reforma del Estado. El Papa señala por causa de la situación social actual el individualismo y la desaparición de los órganos intermediarios entre el individuo y el Estado. Oigamos sus palabras: «Aunque no debe esperarse del influjo del Estado toda la salvación, todavía por el vicio que hemos llamado «individualismo» han llegado las cosas a tal punto, que, abatida y casi extinguida aquella exuberante vida social que en otros tiempos se desarrolló en las corporaciones o gremios de todas clases, han quedado casi solos frente a frente los particulares y el Estado, con no pequeño detrimento para el mismo Estado; pues, deformado el régimen social, y recayendo sobre el Estado todas las cargas que antes sostenían las antiguas corporaciones, se ve él abrumado y oprimido por una infinidad de negocios y obligaciones».

He aquí el mal. A continuación la Encíclica establece un principio muy importante de filosofía social: «como es ilícito quitar a los particulares lo que con su propia iniciativa y propia industria pueden realizar para encomendarlo a una comunidad; así también es injusto, y al mismo tiempo de grave perjuicio y perturbación del recto orden social avocar a una sociedad mayor y más elevada lo que pueden hacer y procurar comunidades menores e inferiores.» El Estado no debe tomar atribuciones que no puede ni debe desempeñar: su misión «supletiva» respecto de las diversas asociaciones.

Donde el Estado debe poner el esfuerzo y todos los buenos ciudadanos, es en buscar el medio eficaz «para que cese la lucha de clases». De aquí la necesidad de una renovación del orden profesional, porque no puede durar por más tiempo «el estado violento, inestable y vacilante de la sociedad humana, como bisado en las clases de tendencias diversas», contra las entre-

si, y por lo mismo inclinados a enemistades y luchas».

Y el Papa, con una penetración profunda, descubre la raíz de la lucha de clases y de la división de los hombres en dos clases, como en dos ejércitos. Las «dos clases» sociales de patronos y obreros en la época moderna se encuentran en el mercado de trabajo, separados entre sí; el obrero pide trabajo en el mercado, el patrono lo ofrece. Los que buscan trabajo, se llama la clase obrera; los que dan trabajo, se llama la clase patrona; la distinción de ambas clases se hace y funda en la posición distinta que cada una ocupa en el mercado de trabajo. El trabajo se aprecia como una mercancía del mercado; y de este modo el mercado de trabajo fué y es la causa y el centro para agruparse y diferenciarse la sociedad humana en dos clases, distintas de intereses en lucha. Pero ni el trabajo es mercancía, ni el mercado de trabajo por su misma índole de oferta y demanda puede ser vínculo de unión entre las dos clases, allí precisamente donde los intereses son opuestos. Tenemos, pues, que el mercado de trabajo forma de suyo las dos clases contendientes, que son los dos partidos que en el mercado mismo luchan cruelmente, sin tregua, por sus respectivas ventajas en dos frentes diversos; como en un campo de batalla. A esto llama el Papa «Pessimum malum» que precipita a la sociedad humana hacia la ruina.

Para la mujer

## MODAS

La moda veraniega parece realmente inventada por algún diablillo mal intencionado que quisiera poner de relieve los estragos del tiempo y de la «grasa» pues es esencialmente juvenil por su corte, por los tejidos empleados e incluso por su colorido de tonos vibrantes, pero si siempre tiene este carácter mucho más en la presente temporada en que casi todo parece confeccionado con el deliberado propósito de exaltar el «divino tesoro» de que hablaba Rubén.

Que esto es así lo demuestra la simple «inspección ocular» por las grandes casas de modas o por revistas que tratan de tan grata materia para las mujeres.

Hechuras de sencillo y casi infantil corte ea las que predominan las chaquetillas cortas y sueltas, los echarpes, las capitas y, en fin, esos lazos tan graciosos que cierran un escote, un cinturón o una manga. Son estos detalles, que si bien puede poner todo el mundo, tienen un marcado aire de juventud. Lo mismo diremos de las telas que gozan mayor favor actualmente como los cuadriculados, bayadera, lunares y rayas con los que están encantadoras las muchachitas.

Esto no quiere decir que no pueda encontrarse modelos apropiados para una edad «incierta» que es la que oscila entre los treinta y los sesenta—y en la elección adecuada consiste la verdadera elegancia.

Emele

S. de P. LEA TODOS LOS DIAS ACCION

Habitaciones espaciales y ventiladas con balcón a la calle. Agua corriente y cuarto de baño. Mozo a la llegada de todos los trenes.

**En lo más céntrico de Valencia**

GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA»

**Marcelino Oquendo**

TELEFONO 10.528 PLAZA DE LA MERCED, 3 VALENCIA

Esmerado servicio de comedor a la carta. Cubiertos de 2 pesetas en adelante. Paellas individuales de 1'50 pesetas en adelante. Comedor espacioso y ventilado.

## AQUI ESTAN LOS CAMIONES CHEVROLET

### PRUEBAS Y RAZONES PARA ADQUIRIRLOS

- 1.º Nuevo tablero de instrumentos
- 2.º Regulador automático del calor
- 3.º Seleccionador antidetonante
- 4.º Caja de cambios especial
- 5.º Eje trasero más robusto
- 6.º Mayor superficie de frenaje
- 7.º Neumáticos mayores
- 8.º Bastidores fuertes y rígidos

**CHEVROLET**

Casa Central: Avda. de la República, 25 TERUEL

**AUTO-SALÓN** José María Morera

Sucursal: BLASCO, 7 ALCAÑIZ

## DE ACTUALIDAD Crucero aéreo de LETONIA a Africa, a través de España

Después de los grandiosos descubrimientos geográficos realizados por los famosos navegantes españoles y portugueses, en ambos hemisferios, que son el orgullo de nuestra península, otros pueblos lanzan a las empresas marítimas, deseosos también de poseer colonias ultramarinas.

En aquellas épocas tenían gran importancia los Estados del mar Báltico, tanto los escandinavos como los germanos. Entre estos se destacaba el Ducado de CURLANDIA, en lengua alemana «KURLAND», y en idioma letón, «KURZEME». Ambos vocablos significan lo mismo.

OLIVERIO CROMWELL, durante el reinado de Carlos II, de Inglaterra, cedió al soberano de Curlandia, al duque Jacovo I, en prueba de gran amistad, entre ambos monarcas y sus gobiernos un territorio en la Africa occidental, la colonia llamada GAMBIA, que toma nombre del caudaloso río Gambia, que la baña. Esa corriente tiene recorrido de 1.850 kilómetros, o sea más del doble que nuestro río Ebro y Duero.

El Duque comprendió la extraordinaria importancia que la colonia africana tenía para su patria, para «PAIS DE DIOS». En lengua alemana «GOLTESLAENDSCHEN». Sin embargo, pasado el tiempo, el soberano Jacovo I comprendió que Curlandia no se hallaba en condiciones para mantener fácilmente una soberanía en esa lejana posesión ultramarina, porque los piratas la devastaban frecuentemente y hasta arrasaban la fortaleza de la isla de San Andrés.

LETONIA.—El día 18 de Noviembre de 1918 se proclamó la independencia (respecto a Rusia) de la República de LETONIA, en idioma latón llamada LATVIJA y en alemán LETTLAND. En el año anterior, en el 1917, existió la República autónoma, El nuevo Estado, bañado por el Báltico y rodeado por Estonia, Rusia, Polonia y Lituania, se ha constituido con las provincias llamadas Riga, Livenia, Curlandia, Zengalia y Latgalla. Mide unos 60.000 kilómetros cuadrados y tiene cerca de dos millones de almas. Preponderan los Letones, pero en el orden cultural, Prensa, etc., les siguen los alemanes. Riga es la capital y el puerto principal con cerca de 400.000 habitantes. Liban nombre alemán, es el segundo puerto y u-be del país, corresponde a Curlandia. En letón Liban se llama Liepaja. Tiene 61.000 almas.

MITAU, en alemán y JELGAWA en letón, es la capital de ZEMGALIA y tiene unos 84.000 habitantes. DUNABURA en alemán DAUGAVPILS en letón, tiene unas 44.000 almas, es la capital de LATGALIA. El río Duna, que riega esta ciudad, es el más caudaloso del país.

Los ingleses llaman LATVIA a ésta República báltica.

## Ecos taurinos

En Córdoba actuó el domingo Villalta y de la corrida tenemos el siguiente telefonema: «Hernández, mansuétos; Villalta valentísimo, grandes ovaciones». No dudamos de que el paisano se dejaría ver en cualquier momento. Su valor no es para menos

Editorial ACCION. Temprado 11. Teruel